

**PERANAN MAJELIS TAKLIM QURRATUL AIN
TERHADAP PEMAHAMAN KEAGAMAAN BAGI
IBU-IBU DI KELURAHAN TELUK DALAM
KECAMATAN BANJARMASIN TENGAH**

SKRIPSI

**OLEH:
EKA SEPTYA WAHYUNI HI. SOLEMAN**



**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ANTASARI
BANJARMASIN
2023 M/ 1444 H**



UIN

UNIVERSITAS ISLAM NEGERI

ANTASARI

BANJARMASIN

**PERANAN MAJELIS TAKLIM QURRATUL AIN TERHADAP
PEMAHAMAN KEAGAMAAN BAGI IBU-IBU DI KELURAHAN TELUK
DALAM KECAMATAN BANJARMASIN TENGAH**

Skripsi

Diajukan kepada Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi
Untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan
Menyelesaikan Program Studi Strata Satu
Sarjana Sosial

Oleh:

**Eka Septya Wahyuni Hi. Soleman
190104030082**

**UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ANTASARI BANJARMASIN
FAKULTAS DAKWAH DAN ILMU KOMUNIKASI
PROGRAM STUDI MANAJEMEN DAKWAH
2023 M/144**

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini

Nama : Eka Septya Wahyuni Hi. Soleman

NIM : 190104030082

Tempat/Tanggal Lahir : Ternate, 10 September 2002

Jurusan/Program Studi : Manajemen Dakwah

Fakultas/Program : Dakwah dan Ilmu Komunikasi/Strata I

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang berjudul, **“Peranan Majelis Taklim Qurratul Ain Terhadap Pemahaman Keagamaan Bagi Ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah”** adalah benar-benar karya saya, kecuali kutipan yang disebut sumbernya. Apabila di kemudian hari terbukti bahwa skripsi ini bukan hasil karya asli saya atau merupakan hasil plagiasi, saya bersedia menerima sanksi akademik sesuai ketentuan yang berlaku.

Demikian surat pernyataan ini saya buat dengan sesungguhnya

Banjarmasin, 10 Juni 2023

Yang membuat pernyataan



Eka Septya Wahyuni Hi. Soleman

BUKTI BEBAS PLAGIASI



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
ANTASARI BANJARMASIN
FAKULTAS DAKWAH DAN ILMU KOMUNIKASI
Jalan A. Yani KM. 4,5 Banjarmasin 70235 Telepon (0511) 3253939
website: www.fdik.uin-antasari.ac.id, email: fdik@uin-antasari.ac.id instagram: [fdikuinantasari](https://www.instagram.com/fdikuinantasari)

SURAT KETERANGAN LULUS CEK PLAGIASI Nomor : B- 701/Un.14/II.4/PP.00.9/06/2023

Dekan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi menerangkan bahwa skripsi mahasiswa dengan identitas berikut:

Nama : Eka Septya Wahyuni Hi. Soleman
NIM : 190104030082
Program : S-1
Program Studi : Manajemen Dakwah (MD)

Judul Skripsi:

PERANAN MAJELIS TAKLIM QURRATUL AIN DALAM MENINGKATKAN
PEMAHAMAN KEAGAMAAN TERHADAP IBU-IBU DI KELURAHAN TELUK
DALAM KECAMATAN BANJARMASIN TENGAH

Hasil Uji Plagiasi : 22%

Berdasarkan hasil hasil cek plagiasi dengan menggunakan www.turnitin.com bahwa naskah skripsi ini dinyatakan lulus dan memenuhi syarat batas maksimal plagiasi 25%.

Demikian surat keterangan ini dibuat untuk dipergunakan sebagaimana mestinya.

Banjarmasin, 16 Juni 2023

A.n. Dekan

Wakil Dekan Bidang Akademik dan
Kelembagaan

Taufiqurrahman 2

Cek Plagiasi

ORIGINALITY REPORT

22%
SIMILARITY INDEX

21%
INTERNET SOURCES

6%
PUBLICATIONS

6%
STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	123dok.com Internet Source	2%
2	etd.iain-padangsidimpuan.ac.id Internet Source	1%
3	eprints.iain-surakarta.ac.id Internet Source	1%
4	idr.uin-antasari.ac.id Internet Source	1%
5	repository.iainpalopo.ac.id Internet Source	1%
6	repository.radenintan.ac.id Internet Source	1%
7	journal.laaroiba.ac.id Internet Source	1%
8	repository.iainambon.ac.id Internet Source	1%
9	ejournal.iainkerinci.ac.id Internet Source	<1%

PERSETUJUAN SKRIPSI

Skripsi yang berjudul : Peranan Majelis Taklim Qurratul Ain Dalam Meningkatkan Pemahaman Keagamaan Terhadap Ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah

Ditulis oleh : Eka Septya Wahyuni Hi. Soleman

NIM : 190104030082

Jurusan/Prodi : Manajemen Dakwah

Fakultas : Dakwah dan Ilmu Komunikasi

Tahun Akademik : 2023/2024

Alamat : Jl. Mekar Sari RT. 016 RW.003

Setelah diteliti dan diadakan perbaikan, kami menyetujui untuk dipertahankan di depan Sidang Tim Penguji Skripsi Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin.

Banjarmasin 05 Juni 2023

Pembimbing I

Devi Noviyanti, SE, MM
NIP. 198701252015032003

Pembimbing II

Sri Anafarhanah, SEI, M.SI
NIP. 198909112015032005

Mengetahui,

Ketua Jurusan Manajemen Dakwah
Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari



Sri Anafarhanah, SEI, M.SI
198909112015032005

PENGESAHAN

Skripsi yang berjudul: **Peranan Majelis Taklim Qurratul Ain Terhadap Pemahaman Keagamaan Bagi Ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah**, ditulis oleh Eka Septya Wahyuni Hi. Soleman, telah diujikan dalam Sidang Tim Penguji Skripsi Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin pada:

Hari : Selasa
Tanggal : 04 Juli 2023

Dan dinyatakan **LULUS** dengan predikat: 90 (A+)

Plh. Dekan Fakultas Dakwah dan Ilmu
Komunikasi
UIN Antasari Banjarmasin



TIM PENGUJI

NAMA	TANDA TANGAN
1. Dr. Hamidi Ilhami, M.Ag	1.
2. Sri Anafarhanah, SEI., MSI	2.
3. Devi Noviyanti, SE., M.M.	3.
4. Rahmi Yuningsih Puteri, MM	4.

MOTTO

“Orang lain tidak akan tau struggle dan masa sulitnya kita, yang mereka ingin tahu hanyalah bagian success storiesnya aja. Jadi berjuanglah untuk diri sendiri meskipun gak ada yang tepuk tangan. Kelak diri kita di masa depan akan sangat bangga dengan apa yang kita perjuangkan hari ini.

Jadi tetap berjuang yaa.”

ABSTRAK

Eka Septya Wahyuni Hi. Soleman. 190104030082. *Peranan Majelis Taklim Qurratul Ain Terhadap Pemahaman Keagamaan Bagi Ibu-Ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah.* Pembimbing (I) Devi Noviyanti, SE, MM dan Pembimbing (II) Sri Anafarhanah, SEI, M.SI. Program Studi Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin. 2023

Kata Kunci : *Peran Majelis Taklim, Pemahaman Keagamaan*

Latar belakang penelitian ini adalah majelis taklim sebagai wadah yang sangat berperan penting bagi masyarakat untuk mengetahui dan memahami tentang ajaran dalam agama Islam, hal ini di tunjukan dengan adanya Majelis Taklim Qurratul Ain sebagai tempat pengajaran atau pengajian bagi ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah yang ingin mendalami ajaran Islam dan juga meningkatkan pengetahuan tentang membaca Alquran dengan tujuan agar ibu-ibu di majelis taklim dapat melafalkan ayat-ayat Alquran dengan baik dan benar. Adapun tujuan dari penelitian ini yaitu untuk mengetahui peranan Majelis Taklim Qurratul Ain terhadap pemahaman keagamaan bagi ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah.

Penelitian ini menggunakan jenis penelitian lapangan (*field research*) yang dilakukan dengan melalui pendekatan kualitatif dan penjabaran data deskriptif pengambilan dilakukan melalui observasi, wawancara, dan dokumentasi. Lokasi penelitian terletak di Jalan Sutoyo S, Komplek Pondok Indah, Kelurahan Teluk Dalam, Kecamatan Banjarmasin Tengah, Kota Banjarmasin, Kalimantan Selatan. Adapun yang menjadi subjek penelitian yakni pimpinan Majelis Taklim Qurratul Ain dan ibu-ibu yang belajar di Majelis Taklim Qurratul Ain sebanyak dua orang.

Hasil penelitian ini yaitu pertama, keberadaan Majelis Taklim Qurratul Ain sebagai peranan dalam pemahaman keagamaan sangat memberi manfaat serta memberikan dampak positif terhadap ibu-ibu yang mengikuti majelis taklim tersebut, terlihat ketika dilaksanakannya kegiatan di majelis taklim yaitu sebagai wadah untuk mempelajari tentang ilmu-ilmu Agama Islam, bersilaturahmi, untuk menjaga kebersamaan, dan mensyiarkan di majelis-majelis tentang ilmu Agama Islam, sebagai tempat untuk menambah pengetahuan tentang keIslaman, dan juga mempunyai peran yang sangat penting dalam meningkatkan kualitas bacaan Alquran terhadap ibu-ibu di majelis taklim, karena dengan adanya majelis taklim sebagai sarana untuk ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam, Kecamatan Banjarmasin Tengah agar dapat memperdalam ilmu agama khususnya dalam kelancaran membaca Alquran dengan baik dan benar sesuai dengan *makharijul huruf* dan kaidah ilmu tajwid.

KATA PENGANTAR

الْحَمْدُ لِلَّهِ رَبِّ الْعَالَمِينَ ، وَالصَّلَاةُ وَالسَّلَامُ عَلَى أَشْرَفِ الْأَنْبِيَاءِ وَالْمُرْسَلِينَ ، نَبِيِّنَا وَحَبِيبِنَا
مُحَمَّدٍ وَعَلَى آلِهِ وَصَحْبِهِ أَجْمَعِينَ ، وَمَنْ تَبِعَهُمْ بِإِحْسَانٍ إِلَى يَوْمِ الدِّينِ ، أَمَا بَعْدُ

Dengan menyebut nama Allah yang maha pengasih lagi maha penyayang, segala puji bagi Allah SWT berkat rahmat, hidayah dan taufik-Nya sehingga peneliti dapat menyelesaikan penelitian skripsi yang berjudul “Peranan Majelis Taklim Qurratul Ain Dalam Meningkatkan Pemahaman Keagamaan Terhadap Ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah”. Shalawat juga salam tidak lupa kita panjatkan kepada nabi kita Nabi besar Muhammad Saw. Beserta keluarga, kerabat, dan pengikut beliau hingga akhir zaman.

Peneliti menyadari bahwa dalam penelitian skripsi ini tidak terlepas dari bantuan, bimbingan dan arahan serta motivasi dari semua pihak, sehingga peneliti dapat menyelesaikan penelitian skripsi ini. Oleh karena itu, peneliti menyampaikan ucapan terimakasih setulus-tulusnya kepada:

1. Bapak Dr. H. M Abdul Amrie, MA, selaku Dekan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin.
2. Ibu Sri Anafarhanah, SEI, M.SI, selaku Ketua Jurusan Manajemen Dakwah Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin
3. Ibu Devi Noviyanti, SE, MM, selaku dosen pembimbing I yang telah memberikan bimbingan, arahan, masukan, motivasi serta koreksi hingga terselesaikannya penelitian dan penyusunan skripsi ini.

4. Ibu Sri Anafarhanah, SEI, M.SI, selaku dosen pembimbing II yang telah memberikan bimbingan, arahan, masukan, motivasi serta koreksi hingga terselesaikannya penelitian dan penyusunan skripsi ini.
5. Para Dosen Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin yang telah memberikan ilmu pengetahuan selama peneliti berkuliah di Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin.
6. Seluruh staf administrasi Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi yang juga banyak membantu pelayanan administrasi selama kuliah hingga penyusunan skripsi ini.
7. Kepala Perpustakaan Pusat UIN Antasari Banjarmasin dan seluruh staf yang telah membantu peneliti meminjamkan buku-buku yang digunakan peneliti dalam penulisan skripsi ini.
8. Kepala Perpustakaan Fakultas Dakwah dan Ilmu Komunikasi UIN Antasari Banjarmasin dan seluruh staf yang telah membantu peneliti meminjamkan buku-buku yang digunakan peneliti dalam penulisan skripsi ini.
9. Ustadz Musthafa Kamil selaku pimpinan Majelis Taklim Qurratul Ain yang bersedia meluangkan waktunya untuk memberikan informasi kepada peneliti dalam penelitian ini.
10. Para ibu-ibu Majelis Taklim Qurratul Ain yang telah berkenan memberikan waktu serta informasi tentang data yang peneliti gali.
11. Kedua orang tua peneliti yang telah memberikan dukungan, semangat

baik secara material dan selalu mendoakan dengan sepenuh hati dalam penyelesaian skripsi ini.

12. Teman seperjuangan peneliti yaitu Achmad Maulana Ramadiva, Cahyani Permatasari, Aulia Nuriyah, Nur Aini Rhomadhonissa, yang selalu memberikan motivasi, bantuan dan dorongan kepada peneliti sehingga penulisan skripsi ini dapat terselesaikan.
13. Teman-teman seperjuangan lokal C1 angkatan 2019 yang memberikan bantuan dan pelajaran yang berarti bagi peneliti selama berkuliah.
14. Keluarga besar Sanggar Tasmaq Annida yang merupakan rumah pertama saya memijakan kaki di dunia perorganisasian selama perkuliahan.

Dengan segala kerendahan hati peneliti sekali lagi mengucapkan banyak-banyak terimakasih kepada seluruh pihak yang telah membantu secara langsung maupun tidak langsung dalam segala hal demi suksesnya penelitian skripsi yang tidak dapat disebutkan satu persatu, semoga Allah Swt. memberikan balasan pahala yang berlipat ganda Aamiin Ya Rabbal' Alamin.

Banjarmasin, Mei 2023

Peneliti

HALAMAN TRANSLITERASI

PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-INDONESIA

Transliterasi yang dipakai dalam pedoman penulisan skripsi ini adalah pedoman Transliterasi Arab-Indonesia berdasarkan Surat Keputusan bersama Menteri Agama dan Menteri Pendidikan dan Kebudayaan Republik Indonesia tanggal 22 Januari 1988.

1. ا	: A	16. ط	: Th
2. ب	: B	17. ظ	: Zh
3. ت	: T	18. ع	: ‘
4. ث	: Ts	19. غ	: Gh
5. ج	: J	20. ف	: F
6. ح	: H	21. ق	: Q
7. خ	: Kh	22. ك	: K
8. د	: D	23. ل	: L
9. ذ	: Dz	24. م	: M
10. ر	: R	25. ن	: N
11. ز	: Z	26. و	: W
12. س	: S	27. هـ	: H
13. ش	: Sy	28. ء	: ‘
14. ص	: Sh	29. ي	: Y
15. ض	: Dh		

Mad Dan Diftong :

1. Fathah Panjang : \bar{A}/\bar{a}
2. Kasrah Panjang : \bar{I}/\bar{i}
3. Dhammah Panjang : \bar{U}/\bar{u}
4. أو : Aw
5. أي : Ay

Catatan:

1. Konsonan yang bersyaddah ditulis dengan rangkap

Misalnya : ربنا ditulis rabbanâ.

2. Vokal panjang (mad) ;

Fathah (baris di atas) ditulis â, kasrah (baris di bawah) ditulis î, serta dammah (baris di depan) ditulis dengan û. Misalnya; القارعة ditulis alqâri'ah, المساكين ditulis *al-masâkîn*, المفلحون ditulis al-muflihûn.

3. Kata sandang alif + lam (ال)

Bila diikuti oleh huruf qamariah ditulis al, misalnya; الكافرون ditulis alkâfirûn. Sedangkan, bila diikuti oleh huruf syamsiah, huruf lam diganti dengan huruf yang mengikutinya, misalnya; الرجال ditulis ar-rijâl.

4. Ta' marbûthah (ة)

Bila terletak di akhir kalimat, ditulis h, misalnya; البقرة ditulis al-baqarah.

Bila di tengah kalimat ditulis t, misalnya; المال زكاة ditulis zakât almâl, atau النساء سورة ditulis sûrah an-Nisâ'.

5. Penulisan kata dalam kalimat dilakukan menurut tulisannya, Misalnya;

وهو خير الرزقين ditulis *wa huwa khair ar-Râziqîn*.

DAFTAR ISI

HALAMAN SAMPUL	i
PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN	ii
PERNYATAAN BEBAS PLAGIASI	iii
PERSETUJUAN SKRIPSI	v
PENGESAHAN SKRIPSI	vi
MOTTO	vii
ABSTRAK	viii
KATA PENGANTAR	ix
HALAMAN TRANSLITERASI	xii
DAFTAR ISI	xv
DAFTAR GAMBAR	xviii
DAFTAR LAMPIRAN	xix
BAB I PENDAHULUAN	1
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Rumusan Masalah.....	8
C. Tujuan Penelitian	8
D. Signifikan Penelitian.....	9
E. Definisi Operasional	10
F. Penelitian Terdahulu	11
G. Sistematika Penulisan	13
BAB II KAJIAN TEORI DAN KERANGKA BERPIKIR	14
A. Peranan Majelis Taklim	14
1. Pengertian Peranan	14
2. Pengertian Majelis Taklim.....	15

3. Dasar Hukum Majelis Taklim.....	17
4. Fungsi Majelis Taklim dan Tujuan Majelis Taklim	19
5. Peranan Majelis Taklim	21
B. Pemahaman Keagamaan	22
1. Pengertian Pemahaman Keagamaan	22
2. Indikator Pemahaman Keagamaan.....	25
C. Kerangka Berpikir.....	43
BAB III METODE PENELITIAN	45
A. Pendekatan dan Jenis Penelitian	45
B. Subjek dan Objek Penelitian	46
C. Lokasi Penelitian.....	46
D. Data dan Sumber Data	46
E. Teknik Pengumpulan Data.....	47
F. Analisis Data.....	48
G. Pengecekan Keabsahan Data	49
BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	50
A. Hasil Penelitian	50
1. Gambaran Umum Majelis Taklim Qurratul Ain.....	50
2. Peran Majelis Taklim Qurratul Ain Terhadap Pemahaman Keagamaan Bagi Ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah	59
B. Pembahasan.....	71
1. Analisis Peran Majelis Taklim Qurratul Ain Terhadap Pemahaman Keagamaan Bagi Ibu-ibu di Kelurahan Teluk Dalam Kecamatan Banjarmasin Tengah	71
BAB V PENUTUP.....	81
A. Simpulan	81
B. Rekomendasi.....	83

DAFTAR PUSTAKA.....	85
LAMPIRAN- LAMPIRAN	89
DAFTAR RIWAYAT HIDUP	101

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4.1 Majelis Taklim Qurratul Ain.....	51
Gambar 4.2 Khataman Alquran Sekaligus Manaqib Sayyidah Khadijah	54
Gambar 4.3 Maulid Nabi Muhammad Saw.	54
Gambar 4.4 Santunan Anak Yatim	55
Gambar 4.5 Kedatangan Tamu Mulia.....	55
Gambar 4.6 Buka Puasa Bersama	56
Gambar 4.7 Haul Abah Guru Sekumpul.....	56
Gambar 4.8 Ruang Majelis Taklim Qurratul Ain	58
Gambar 4.9 Penyampaian Ceramah Agama Oleh Ustadz Musthafa Kamil	63
Gambar 4.10 Pembacaan Amaliyah.....	66
Gambar 4.11 Pembelajaran Alquran di Majelis Taklim Qurratul Ain.....	66
Gambar 4.12 Pembelajaran Tajwid.....	69
Gambar 4.13 Buku Tajwid Dasar Metode Ummi	69

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran 1. Pedoman Wawancara	89
Lampiran 2. Dokumentasi.....	92
Lampiran 3. Surat-Surat Kelengkapan Skripsi	96